
一个口罩用环氧乙烷进行

杀菌后，要经过7至 14天的解

析，再经历出厂、运输、销售等

环节，最后到消费者手中，要耗

费一个月左右的时间。由于环

氧乙烷极易挥发，经过这一系列

过程后，口罩中含有的环氧乙烷

已基本挥发殆尽，存在残留并且

危害健康的可能性微乎其微。

肖海龙
杭州市食品药品检验研究院医疗
器械检验所所长
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夏季天气炎热，很多高血压患者都会发现自己的血压降低，甚至

回到了正常范围。这是否意味着高血压已“治愈”，可以停药？

专家提示，擅自停服降压药存在风险隐患。

北京大学第三医院心血管内科副主任医师汪宇鹏介绍，夏季气

温较高，人体的血管扩张，外周血管阻力下降，从而导致血压下降。

此外，高温环境下人体出汗较多，容易导致血容量减少，心输出量下

降，也会造成血压下降。

“不过，即使患者的血压在夏季看起来正常了，也并不等于高血

压被‘治愈’，不应擅自停药。”汪宇鹏说，测量血压的时间通常是在白

天，而夏季的夜间很多人都有睡眠质量下降的情况，从而影响神经内

分泌系统的调节，使夜间血压升高，导致夏季昼夜血压变化大，发生

心肌缺血、脑卒中的风险增加。

“目前我国患者的高血压控制率总体较低，患者依从性不佳、

自行停药是重要原因之一。”北京大学第三医院心血管内科主管护

师徐东晓提示，高血压本身不可怕，可怕的是由于血压未得到及时

有效控制，可能造成心脏、脑、肾脏、眼底等多项靶器官受损，甚至

危及生命。

专家提示，判断血压情况，不能仅凭白天的测量结果就判定血压

正常，要通过 24 小时血压监测等检查才能掌握全天真实的血压情

况。高血压患者在夏季不应擅自停用降压药，应在医生的指导下规

范用药，酌情减量。

天热血压降低

不等于高血压被“治愈”

近日，“侏罗纪”系列电影的收官之作——《侏

罗纪世界 3》正在影院热映。作为最具影响力的恐

龙电影之一，每一次“侏罗纪”系列电影的上映都

能在全球掀起恐龙热潮，激发出人们对于恐龙的

无限遐想。

从 1993 年第一部《侏罗纪公园》电影上映，到

如今已经过了近 30 年。在这期间，人们对于恐龙

的认识也发生着变化，而这些变化同样体现在了

最近上映的电影《侏罗纪世界 3》中。

在电影《侏罗纪世界 3》的后半段，当女主角开

着一架飞机飞向电影中的恐龙公园时，一只身形

庞大的翼龙突然降落在飞机顶端。在它巨大而有

力的前肢的摇晃下，飞机很快失去平衡，这一场景

给银幕前的观众留下了深刻的印象。而这只翼龙

也有个霸气十足的名字——风神翼龙。虽然翼龙

不是恐龙，但在恐龙主题的系列电影或纪录片中，

从来不缺少它们的身影。

中国科学院古脊椎动物与古人类研究所研究

员汪筱林向科技日报记者介绍，风神翼龙生存于

白垩纪晚期，距今约 8000 万年到 7000 万年，是目

前已知的最大的飞行动物。

风神翼龙到底有多大？汪筱林表示，目前尚

未发现完整的风神翼龙骨骼化石，因此无法准确

推断其翼展长度。但有学者估计，风神翼龙翼展

最大能达到 15 米左右，即使保守估计也能达到 11

米，是当之无愧的“空中霸主”。

电影中的风神翼龙能够随着飞机上下翻飞，

来去自如。但也有不少人提出疑问，身形如此巨

大的风神翼龙，真的能在空中如此“灵动”吗？根

据汪筱林介绍，动物飞行主要有 3 种方式，第一种

是高地间近距离的滑翔，过去人们曾认为这是翼

龙的主要飞行方式；第二种是鼓翼飞行，即像鸟儿

一样，连续鼓动翅膀实现真正的飞行；第三种则是

像如今的某些大型鸟类一样，依靠地面上升气流

产生的动力，进行远距离的翱翔。

“风神翼龙怎么飞，主要看它的体重。有学者

认为它体重较重，很难长距离飞行，主要在地面行

走。但也有学者认为，它骨骼中空，体重可能只有

250公斤左右，这样或许能够实现离地、连续鼓动翅

膀飞行。”汪筱林指出，现在的化石证据还无法确定

风神翼龙具体的飞行方式。但他认为，既然风神翼

龙长有如此大的翅膀，那么大概率它是能够翱翔的。

在“侏罗纪”系列电影的虚构情节中，恐龙和翼

龙生活在人类设计好的公园里。但汪筱林表示，在

6600万年前的中生代，翼龙最佳的生活环境是河湖

和大海边。他进一步解释道，一方面，大范围的水

面可以产生上升的热气流，非常有利于飞行；另一

方面，水中的鱼类可以说是翼龙最好的食物。

“翼龙的上下颌结构以及粪便的化石，都能证

明其主要是以鱼类为食的。”汪筱林还特别提到，

我国新疆哈密地区，在一亿多年前的早白垩世便

是一个大型湖泊，生活着大量的翼龙，他称其为

“翼龙伊甸园”。哈密也是目前世界上已知翼龙化

石分布面积最大和最富集的地区，曾经有上亿只

翼龙在此繁衍生息。

风神翼龙怎么飞

具体飞行方式或与其体重有关

在影片中，火盗龙的戏份虽然不多，但是一出

场，一身漂亮的红色羽毛瞬间抓住了观众的眼

球。而这也是“侏罗纪”系列电影中第一次真正出

现披着羽毛的恐龙。

恐龙的羽毛有啥用

可能具有保温或求偶的作用

虽然“侏罗纪”系列电影即将走向尾声，但是

人们对于恐龙的好奇不会因此消散。

近年来随着影视制作技术的快速发展，以及

恐龙研究不断取得新的突破，关于恐龙的电影、纪

录片等层出不穷，画面中恐龙的形象栩栩如生、宛

若再世重生。

但汪筱林也提醒道，虽然影视画面中的恐龙

形象逼真，但其中大部分仍然为人类“一厢情愿”

的推测。如在电影《侏罗纪世界 3》中出现的霸王

龙的新对手——巨兽龙，其原型南方巨兽龙生活

于白垩纪中期，距今约 1 亿年，早于霸王龙生活的

白垩纪晚期。同样是大型食肉恐龙，巨兽龙的身

形也与霸王龙不相上下。但据汪筱林介绍，相比

霸王龙相对丰富的化石遗存，巨兽龙的化石可以

说是少得可怜。

“巨兽龙的化石保存并不完整，也没有出土几

块骨骼化石，它具体的身体、形态等细节大多都是

人们推测的。”汪筱林进一步解释道，大型食肉类

恐龙因捕猎时要快速奔跑，所以骨骼相比植食性

恐龙要更加纤细，且骨骼内部常常是中空的，因此

其化石相对难以保存。

汪筱林认为，影视作品从娱乐和科普的视角

出发，对恐龙进行一定的大胆推测和艺术想象无

可厚非，不过对恐龙的复原并不仅仅是复原外貌

那么简单。

汪筱林介绍，恐龙复原经常运用将今论古和

将古论今的原则，大致可以分为 3个层面。

第一个层面是对恐龙外貌形象的复原，这一

阶段主要依赖于对恐龙骨骼形态的深入研究，以

及根据与其亲缘关系相对较近的现生动物的外

貌特征等进行反向合理推测。第二个层面则是

对恐龙行为的复原，如求偶和捕猎行为，以及姿

态和步态等。比如对于恐龙行走方式的复原，就

需要依靠对其足迹化石的发现和研究，同时也要

参考现代动物的行为方式。第三个层面是对于

恐龙所处生态环境的复原，汪筱林表示，恐龙的

外貌特征与行为方式很大程度都与其生存的环

境有关，不同的恐龙都有着适应其生存环境的形

态特征，因此对于其生存环境的复原，也是恐龙

复原的一部分。

如何才能复原一只恐龙

外貌、行为、生存环境都要考虑到

这篇硬核科普告诉你这篇硬核科普告诉你
《《侏罗纪世界侏罗纪世界33》》背后的背后的““隐藏情节隐藏情节””

汪筱林在看到电影中火盗龙的形象时，一眼

便看出其外形设计参考了在我国辽西地区热河

生物群发现的带毛恐龙化石。据汪筱林介绍，火

盗龙化石最早发现于法国普罗旺斯 ，但 化 石 十

分零碎并不完整，身上也没有羽毛。而世界上

第 一 个 被 发 现 带 有 原 始 羽 毛 的 完 整 恐 龙 化 石

便是我国辽西地区出土的中华龙鸟。此后，我

国 科 学 家 又 陆 陆 续 续 在 辽 西 及 周 边 地 区 发 现

了大量带有羽毛的恐龙化石，如小盗龙化石和近

鸟龙化石等。

“有些恐龙羽毛形态已经十分完整，比如已经

出现了羽轴和不对称飞羽，也有些恐龙身上长着

像绒毛一样原始的羽毛。”汪筱林进一步表示，但

无论是何种羽毛形态，科学家们都逐渐认识到，恐

龙身上长毛或许是一种普遍情况。

汪筱林向记者介绍，对于与鸟类亲缘关系较

近的小型兽脚类恐龙，科学家已经能够确定其有

着较为完整成熟的羽毛。但与鸟类关系较远的甲

龙类和角龙类恐龙，其皮肤表面则仍是鳞片。

羽毛的作用是啥？汪筱林认为，恐龙身上的

羽毛最早或许是为了保持其体温恒定而出现的。

“爬行动物基本都是冷血动物，体温会随着外界环

境温度的变化而变化。但鸟类和哺乳类动物是温

血动物，其体温恒定。因此，它们需要通过羽毛或

毛发来实现保温或散热。对于一些与鸟类关系较

近的恐龙来说，同样如此，它们很可能也是恒温

的。”他说。

但除了保暖，恐龙身上的羽毛或许还有一个

意想不到的作用——求偶。汪筱林表示，如果观

察今天恐龙的“后裔”——鸟类就会发现，其常常

会利用身上丰富多彩的羽毛来吸引异性，比如孔

雀开屏。而化石证据也同样显示，部分恐龙的雄

性与雌性在头冠等外形特征方面有着显著不同，

可见部分恐龙已经有通过外表来吸引异性的求偶

行为，羽毛很有可能在其中发挥着重要的性炫耀

作用。
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近日，某知名品牌冰激凌被检出含有毒且致

癌成分——环氧乙烷。事发后，有网友表示，这次

检出的致癌物，也被用来给日常佩戴的口罩消毒，

这样的言论一出，顿时引发了人们的恐慌情绪。

那么，环氧乙烷到底是什么，为什么会出现在冰

激凌里？用环氧乙烷给口罩消毒对健康有危害吗？

针对这些问题，科技日报记者采访了有关专家。

我国禁止将环氧乙烷用
于食品消毒

“环氧乙烷是一种无色的可燃气体。”科信食

品与健康信息交流中心科技传播部主任阮光锋在

接受科技日报记者采访时表示，作为一种最简单

的环醚，环氧乙烷属于杂环类化合物，是一种重要

的石化产品、也是一种广谱灭菌剂（能防治多种病

害的杀菌剂），可以杀灭多种细菌、霉菌及真菌，被

广泛地应用于洗染、医药、农药等领域。

“作为灭菌剂，环氧乙烷的表现是十分优秀

的。”阮光锋进一步解释道，首先，不同于大多数的

灭菌剂，环氧乙烷可以被用于常温灭菌。对于一

些不耐高温、无法进行高温消毒的物质，比如橡

胶、硅胶等，就可以用环氧乙烷对其进行消毒。其

次，不同于多数消毒方式需要借助水，环氧乙烷可

以直接用于消毒，无需水的参与。对于一些不能

接触水的物品，比如各种精密仪器等，环氧乙烷就

是它们最好的灭菌选择之一。最后，环氧乙烷的

消毒杀菌效率高、效果彻底。

“因其具有毒性，虽然以前不少国家允许将其

用于食品杀菌，但是现在纷纷禁用。比如，中国、澳

大利亚等国都不允许用它来消毒食品原料。”阮光

锋说，但在部分国家，使用环氧乙烷消毒食品依旧

是被允许的。这批检测出含有环氧乙烷的冰激凌，

很有可能就是产自这些国家。这些国家在生产某

品牌冰激凌时，可能将环氧乙烷留在了冰激凌原材

料中，进而污染了制作完成的冰激凌成品。

在我国，将环氧乙烷用于包括冰激凌在内的

食品消毒，都是被严格禁止的。同时，我国市场上

销售的冰激凌以及其他冷饮食品，主要用的是我

国自产的原料。因此，消费者在购买正规厂家生

产的冰激凌时，一般情况下无需担心环氧乙烷残

留的问题。

残留在口罩上的环氧乙
烷微乎其微对健康无害

正因为拥有极强的杀菌能力，环氧乙烷也

常被用于消毒普通医疗耗材，如口罩等。于是

有 人 担 心 ，每 日 戴 口 罩 接 触 环 氧 乙 烷 ，会 不 会

因此中毒？

“环氧乙烷需要达到一定的浓度才会产生

危 害 。”杭 州 市 食 品 药 品 检 验 研 究 院 医 疗 器 械

检验所所长肖海龙在接受媒体采访时表示，按

照国家规定，口罩中环氧乙烷的残留量不能超

过 10 微克/克。一个口罩用环氧乙烷进行杀菌

后 ，要 经 过 7 至 14 天 的 解 析 ，再 经 历 出 厂 、运

输、销售等环节，最后到消费者手中，要耗费一

个月左右的时间。由于环氧乙烷极易挥发，经

过这一系列过程后，口罩中含有的环氧乙烷已

基本挥发殆尽，存在残留并且危害健康的可能

性微乎其微。

肖海龙表示，只要是正规厂家生产的口罩，消

费者都可以放心佩戴。

“其实，普通消费者没有必要担心环氧乙烷

的毒性问题。”阮光锋解释道，环氧乙烷是一种气

体，不易储存、极易挥发、不易残留。一般情况

下，只有相关生产行业的从业者才有可能大量接

触到它，普通人是很难接触到的，因此实在无需

过度忧虑。

除此之外，从根本上来说，任何物质的毒性

和致癌性，都必须在达到一定量的基础上才能

够 对 人 体 健 康 造 成 危 害 。“好 比 水 本 身 是 一 种

无 毒 的 液 体 ，但 假 如 短 时 间 内 过 量 饮 水 ，也 会

导 致 水 中 毒 。 我 们 不 能 抛 开 剂 量 来 谈 毒 性 。”

阮光锋说。

某知名品牌冰激凌被检出含致癌物

环氧乙烷环氧乙烷：：冰激凌里的冰激凌里的““砒霜砒霜”，”，作口罩消毒剂却作口罩消毒剂却““真香真香””

“ 中 医 的 脾 胃 和 西 医 的 脾 胃 是 完 全 不 同 的 两 个 概 念 ，西 医

里脾胃指两个独立的消化道器官，而中医认为脾胃是‘后天之

本’。”中日友好医院中医脾胃病科副主任张喆说，脾胃功能在

所 有 脏 腑 功 能 中 长 期 占 据“C 位 ”，古 代 名 医 李 东 垣 有 言“脾 胃

内伤，百病由生”。

张喆介绍，从狭义说，脾胃病主要指胃肠道疾病；而从广义来

说，脾胃病涉及所有消化系统疾病。脾胃是人体健康的“土地”，从

它开始还会生成结节病、代谢性疾病、亚健康状态等。脾胃虚弱会

有多种表现，比如食欲不振、疲惫无力，夏季还可能伴有反酸、腹胀

等情况。

夏日里很多人选择冷饮等来降温，这给脾胃带来不小压力。张

喆说，夏季调养脾胃，首先饮食方面应避免直接服用冷饮。冰镇饮料

可以放上十几分钟，等温度和室温稍微接近后再进行饮用。大量饮

用冰啤酒则可能诱发一系列疾病，包括急性胰腺炎、消化道出血等，

所以夏季应该避免吃这类过凉的食物。

假如吃了凉的食物，如何降低对脾胃造成的伤害？张喆说，可

以采取食补方法。比如吃海鲜时，可以配一点紫苏或姜茶来纠正

寒邪。寒邪一旦侵入时间较长，会真正损伤脾胃，难以通过食补调

整过来。如果需要使用药品，应根据病人具体表现情况给予个体

化治疗。

“另一方面，夏季阳气外露，脾胃的消化功能变弱，很多人不

想吃饭就是因为脾胃虚弱。这时再吃进不易消化的食物，就会

增加负担，从而造成很多疾病。”中日友好医院中医肛肠科一部

主任王晏美说，夏季饮食要清淡，推荐食用红豆、薏米、莲子、莲

藕、木耳、芡实等食物，既不伤脾胃，还能健脾祛湿，有利于保养

肠道。

王晏美提示，夏季容易肝火旺、心火旺，这时要注意管理自己的

情绪。中医讲“五行”，肝火一旺，脾就会变虚，比如有些人生气就会

不想吃饭。因此，夏季注意管理好自己的情绪也是对消化道的一种

保护。
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